

# ACCUEIL D'INTERNES, OBSERVATOIRE DE LA DÉMOGRAPHIE MÉDICALE : LE COTENTIN MOBILISÉ POUR L'ATTRACTIVITÉ MÉDICALE

Jacques COQUELIN, Vice-Président de l'Agglomération du Cotentin en charge des Grands Projets et de la Santé et Ralph LEJAMTEL, Conseiller délégué en charge de la Prévention et l'Éducation à la Santé ont présenté les dernières actions que l'Agglomération met en place pour les jeunes internes, avec notamment le dispositif "La Nouvelle Vague du Cotentin" et la création d'un observatoire pour suivre l'implantation des professionnels de santé sur le territoire.

Le territoire de l'Agglomération du Cotentin est engagé depuis maintenant plusieurs

années dans le domaine de la santé. Cela se traduit par une mobilisation dynamique et une mise en œuvre d'actions qui contribuent à répondre au mieux aux besoins des habitants sur le territoire, en matière de santé.

Partenaires institutionnels et acteurs de terrain se sont alors associés pour définir ensemble un programme visant à répondre à la fois aux enjeux d'accès aux soins et de prévention de promotion de la santé.

Plusieurs actions d'attractivité médicale sont organisées à destination des jeunes internes comme une soirée thématique au mois de novembre ou encore, pour leur faire découvrir le territoire, le weekend « Les Paradis du Cotentin », rebaptisé « La Nouvelle Vague du Cotentin », insufflant une nouvelle dynamique et valorisant les modes d'exercice coordonné correspondants aux appétences des jeunes professionnels de santé.

## Un weekend pour la promotion du territoire

Destinée aux étudiants en médecine, cette action de promotion du territoire a réuni près de 100 participants issus pour la plupart des internats de la Normandie mais également de la région Auvergne Rhône Alpes, Bourgogne Franche Comté, Centre Val de Loire, Bretagne, Nouvelle Aquitaine, Ile de France.

Ce weekend, qui s'est déroulé du 30 juin au 2 juillet, a plusieurs objectifs :

- Promouvoir un territoire dynamique,
  - nombreuses activités sportives, sociales et culturelles ;

- Bassin d'emploi important pour le conjoint.e.
- Mettre en avant les projets innovants du territoire (universitarisation, téléconsultation, construction du nouvel internat ...)
- Valoriser la communauté médicale du Cotentin
  - organisation de speed meeting durant le week end permettant d'échanger entre pairs.

Cette 7<sup>ème</sup> édition qui s'est déroulée à Cherbourg, Barneville-Carteret et Gatteville le Phare a également été l'occasion pour les internes de profiter d'activités nautiques, de découvrir le littoral au travers d'une chasse aux indices et de vivre l'ambiance festive des Art'Zimutés.

*« Le Cotentin est une terre d'opportunités professionnelles et d'épanouissement personnel. La Nouvelle Vague est un levier pour faire découvrir le territoire aux futurs praticiens et pour favoriser leur installation. Cela permet au Cotentin d'être sur une dynamique de recrutement en matière de démographie médicale et de limiter la perte de médecins »* précise Jacques COQUELIN, VP en charge des Grands projets et des Politiques de Santé.

### Témoignage

*"Un weekend découverte comme celui-ci permet de se projeter vers un endroit où on sera bien accueilli. On se crée des souvenirs ici et c'est important, parce que si on arrive dans une région où on n'a aucune attache émotionnelle, on n'aura pas d'attache professionnelle",* décrit Coentin, interne à Cherbourg depuis deux ans mais originaire de Paris et président du syndicat des internes bas-normands en médecine générale (SIMBAN).

### L'observatoire sur la démographie médicale

Dans la continuité des actions d'attractivité menées, l'Agglomération a déployé un outil avec des indicateurs de suivi sur la

présence des professionnels de santé sur le terrain : l'observatoire de la démographie médicale qui est un outil, à destination du public et des professionnels, évolutif qui fournit des informations relatives à l'offre de soins sur le Cotentin. La répartition par territoires de vie santé permet une appréciation plus fine de la réalité démographique.

Dans le cadre de la stratégie d'attractivité mise en œuvre par l'Agglomération, cet observatoire constitue une aide à la décision publique. Il contribue à un partage objectif d'une réalité territoriale en perpétuelle évolution. *« Cette cartographie, développée avec les données issues de la CPAM, est un outil de communication important qui traduit l'existant et donne le pouls sur la dynamique de notre territoire »* détaille Ralph LEJAMTEL, Conseiller délégué en charge de la Prévention et l'Education à la Santé. Ces cartes, mises à jour une fois par an et disponibles pour le grand public sur le site internet de l'Agglomération, détaillent ainsi :

- la densité
  - \* des médecins généralistes libéraux avec le nombre de médecins en valeur absolue et les installations et départs sur les dernières années ;
  - \* des médecins spécialistes libéraux avec le nombre de médecins ;
  - \* des masseurs kinésithérapeutes, des infirmiers libéraux, des sages-femmes ;
  - \* des dentistes libéraux ;
- le nombre de personnes avec ou sans ALD qui n'ont pas de médecin traitant.

Une cartographie des implantations des structures hospitalières, des Pôles de Santé Libéral et Ambulatoires, des accueils pour personnes âgées et résidences autonomes, des Maisons de Santé Pluridisciplinaire et des Centres de santé a également été déployée.

### Le bilan actuel

Au regard des éléments apparaissent les constats suivants :

Le Cotentin, malgré une dynamique positive au niveau des installations en médecine de

ville, peut, sur certains territoires vie-santé, rencontrer une déprise médicale du fait d'une faible densité de médecins généralistes et d'une population médicale vieillissante.

Le nombre de sages-femmes (19 professionnelles) représente une opportunité pour le suivi de la santé de la femme, les infirmiers sont nombreux (18,3 pour 10 000 habitants contre 12,4 sur la Normandie), les masseurs-kinésithérapeutes sont bien représentés (7,2 praticiens pour 10 000 habitants) et leur densité atteint pratiquement la moyenne régionale (7,4) mais avec des contrastes en terme d'âge des professionnels.

D'une manière générale, la concentration des professionnels de santé s'effectue sur la commune de Cherbourg-en-Cotentin

Aussi, le centre hospitalier est réparti sur deux sites, élargissant ainsi son périmètre d'offres, les structures pour les personnes âgées et les personnes en situation de handicap sont également bien présentes et l'offre de santé mentale est fortement dominée par la fondation Bon Sauveur, dont le chef-lieu est limitrophe du territoire.

**CONTACT :**

**Jean-Pierre THOMAS**

Directeur délégué

Direction déléguée santé - famille - inclusion

02 50 79 17 58 - 06 30 84 26

[jean-pierre.thomas@lecotentin.fr](mailto:jean-pierre.thomas@lecotentin.fr)